



Caminamos a Santiago

ASOCIACION DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE ZARAGOZA

Plaza de la Seo, 6, 3.º, 2.ª puerta
Teléfono 976 29 26 05
50001 ZARAGOZA

Boletín Informativo núm. 51 • ABRIL 1998

Depósito Legal Z-2152/92 - ISSN -1137-0807

SALUDO

El pasado día 29 de marzo nuestra Asociación de Amigos del Camino de Santiago celebró la Asamblea General Ordinaria que los Estatutos prescriben se tenga dentro del primer trimestre del año natural.

Aunque la asistencia no fue muy numerosa, en parte por el despiste que provocó en algunos el cambio de hora, la reunión se desarrolló con toda normalidad siguiendo el orden del día.

Uno de los puntos principales para la buena marcha de la Asociación consistía en la renovación de la mitad de la Junta, según las normas estatutariamente establecidas, y cuya composición figura en otra lugar de este mismo Boletín.

Su lectura puede inducir a algunos a pensar que no se ha dado tal renovación y que hay cierto apego a los cargos, que puede degenerar en un continuismo no apetecido.

Como el artículo 18 dice que todos los cargos son renovables, conviene hacer constar que todos los miembros a quienes les correspondía o les podía corresponder cesar, presentaron oportunamente su renuncia, aunque posteriormente presentarán igualmente su candidatura en igualdad de condiciones al resto de los asociados. La Asamblea tenía la palabra.

La Junta tomó buena nota de todas las sugerencias que se le hicieron y tiene el firme propósito de conectar fielmente con los deseos e indicaciones de los socios, siempre que no se salgan de los fines que en su día asumió como suyos la Asociación.

Queremos actuar colegialmente, en sintonía con "la base" por el bien de la Asociación a la que tanto amamos y del Camino de Santiago del que nos proclamamos amigos.

*Por la Junta Directiva
Alejandro Uli presidente*

ASAMBLEA ORDINARIA: ENCUENTRO DE AMIGOS

El domingo 29 de marzo a las 10 h.30' se celebró la Asamblea Ordinaria de nuestra Asociación en los salones de la Casa Diocesana.

Fueron más de 40 los socios que se reunieron para aprobar o desaprobar la gestión de la Junta Directiva durante el último ejercicio.

Comenzó el acto con unas palabras de bienvenida de nuestro Presidente, Alejandro Uli que dieron paso a la lectura de las actas de las Asambleas Ordinaria y Extraordinaria del año pasado, las cuales fueron aprobadas por unanimidad.

Siguiendo el orden del día se dio paso a la lectura de la memoria de actividades que fue igualmente refrendada por la Asamblea. Este capítulo, es para los miembros de la Junta Directiva, su examen anual, la valoración del esfuerzo y el cariño entregado durante 365 días, por eso, es para nosotros incluso más valioso que el veredicto de la Asamblea Soberana, la espontánea reacción de nuestros compañeros asociados respecto a nuestra actividad.

La presentación de las cuentas es también, por supuesto, parte del orden del día, por ello nuestro Tesorero

(continúa en la página 6)

Publicado en El País el 1-3-1.998

Cultura invertirá 1.600 millones en restauraciones en el Camino de Santiago

EP, Madrid

El ministerio de Cultura invertirá 1.600 millones de pesetas entre este año y el próximo en obras de conservación y restauración de monumentos del Camino de Santiago, con motivo de la próxima celebración del Xacobeo 99, según una respuesta parlamentaria.

Las obras más importantes se centrarán en la construcción de una nueva sede para el Museo de León, para la que se invertirán este año 30 millones y el próximo, 190 millones, mientras que en el de la Rioja, que se rehabilitará y ampliará, la inversión este año será de 15 millones y en 1.999 de 235 millones.

Además, en la remodelación del Museo de Orense se están invirtiendo este año 15 millones y se prevé que durante el próximo año se inviertan un total de 135 millones de pesetas.

En Asturias se invertirán 77 millones de pesetas, aunque aún quedan por definir proyectos e inversiones en el Monasterio de Cornellana y en San Salvador de Valdediós, mientras que en Aragón se invertirán un total de 126 millones, de los que casi la mitad de destinarán al Monasterio de San Juan de la Peña.

En Castilla y León se invertirán 322 millones de pesetas, de los que 103 millones se dedicarán a restaurar la fachada de Santa María de la Catedral de Burgos, 35 millones a la restauración de las vidrieras de la catedral de León, 90 millones a la de la fachada norte de la catedral de Astorga.

En las obras de conservación de la capilla del Pilar de la catedral de Santiago se destinarán 35 millones de pesetas, casi 63 millones para la catedral de Lugo y 35 millones para la catedral de Orense. Se destinarán 94 millones para restaurar el claustro de la catedral de Palencia.

Publicado en Heraldo de Aragón el 4-3-1.998

Incentivos fiscales para el Camino de Santiago

AGENCIAS Madrid

El Consejo jacobeo, reunido ayer bajo la presidencia de la ministra de Educación y Cultura, Esperanza Aguirre, aprobó una relación de 429 municipios que se beneficiaran de las desgravaciones fiscales previstas para la ruta del Camino de Santiago. Esta relación se elevará al Consejo de Ministros para su aprobación mediante un Real Decreto que desarrolle la ley que prevé beneficios fiscales para el Año Santo jacobeo de 1.999.

El Consejo jacobeo es el órgano de cooperación de la Administración y las comunidades autónomas para la promoción del Camino de Santiago y los Años Santos. En representación de Aragón participó el consejero de Educación y Cultura, Vicente Bielza.

El Camino de Santiago, que sigue el itinerario que parte de Roncesvalles hasta Santiago de Compostela, pasando por ocho comunidades autónomas, fue declarado por la UNESCO Patrimonio de la Humanidad en 1.994. Asimismo, el Pleno del Consejo jacobeo ha aprobado los planes y programas para poner en marcha en 1.999 con tres grandes apartados: Plan de Dinamización Cultural; Plan de Dinamización Turística y Acogida al Visitante; y Plan de Rehabilitación del Camino de Santiago.

Quienes realicen actividades dentro de esos planes y programas y que se desarrollen en los municipios del Camino, podrán acogerse a los beneficios fiscales previstos en la ley.

CAMINO DE JESUS

A la vista de los efectos benéficos que el hacer el Camino de Santiago produjo sobre mi espíritu, nació en mí el deseo de recorrer andando la Tierra Santa, y en un viaje que hice a los Santos Lugares, pregunté que posibilidades había de hacerlo, y me dijeron que dos personas era peligroso, pero que en grupo se podía hacer.

Ahora, durante los Ejercicios Espirituales que hemos hecho los Amigos del Camino de Santiago, ha renacido en mí esa idea y la lanzo por si fuera posible formar ese grupo, pues si hacer el Camino de Santiago es maravilloso ¿qué será hacer el Camino de Jesús, andando por donde anduvo el Salvador?.

Creo que sería ver los Evangelios más de cerca y entenderlos mejor.

Julio López-Blanco
Asociado n° 8

EL CAMINO DE SANTIAGO Y LA CULTURA MEDIEVAL EUROPEA

Con gran éxito de público, se celebró, el día 3 de abril, a las siete y media de la tarde, en el Centro Cultural de Ibercaja, la conferencia sobre EL CAMINO DE SANTIAGO Y LA CULTURA MEDIEVAL EUROPEA, que pronunció el Profesor de Historia Medieval de la Universidad de la Rioja y Magister en Archivística por la Universidad Complutense de Madrid Don JAVIER GARCIA TURZA

Vocalía de Cultura

AL CAMINO DE SANTIAGO

Guardo en mi corazón ese tatuaje
que tú grabaste en él sin pretenderlo
al pasear en una noche de verano
y llegar a encontrarnos sin saberlo

Fue, cual flechazo a novios que enamora
y lleva a su quehacer un cierto incierto
que los arrastra a citas cotidianas
donde se cruzarán sus dedos y su aliento

Estás ahí, perenne y silencioso
con tus brazos abiertos permanente
esperando al amigo que a ti viene

Para poderle dar sin nada a cambio
paisaje, amor, descanso, paz
y aclararle sus dudas si las tiene

Germán Herranz Rillo
Febrero 1.998

REFLEXIONES SOBRE EL 99 (I)

Llega a mis manos un recorte de la prensa de Zaragoza, del día 4 de Marzo, en el que se habla de que el Consejero de Educación y Cultura del Gobierno de Aragón, Sr. Bielza, ha participado en una reunión del Consejo Jacobeo, en Madrid, presentando algunos proyectos con vistas a los eventos del 99, que se relacionan con el Camino de Santiago, a su paso por nuestra Comunidad.

Estos proyectos se concretan en varias direcciones; Copio textualmente:

"Para la identificación y delimitación del Camino de Santiago en Aragón. En segundo lugar está previsto actuar en la información, señalización, y red de Albergues, con la edición de nuevo material didáctico, la apertura de centros de información, y actuación en los albergues de Canfranc y Villanúa.

Otras actuaciones van encaminadas a conservar el patrimonio, con la recuperación física del sendero, concretamente en el tramo Jaca a Undués de Lerda, la restauración del Hospital de Santa Cristina del Somport, el Monasterio de San Juan de la Peña, la Iglesia de Santa Cilia y la Catedral de Jaca.

También hay planes para la creación del Parque Cultural en el entorno de San Juan de la Peña."

Si lo transcrito se corresponde exactamente con lo expresado por el Sr. Bielza, se me ocurre de inmediato pensar varias cosas a la vez, y la primera de ellas la cantidad de miles de millones en que se evaluaría el coste de algunos de estos proyectos, que, para que nos vamos a engañar, dudo que pasen de una declaración de intenciones.

La segunda reflexión se refiere al tiempo de las realizaciones. Superaría con creces el breve plazo que nos separa del próximo año 1.999, el año 2.004, y aun el 2.015, por citar sólo los siguientes Años Jacobeos posteriores al 99. A estos efectos, y aunque no tenga que ver con estos proyectos, recordemos los buenos deseos del Presidente Sr. Marraco cuando nos hablaba del eje Norte-Sur. Ahora podemos comprobar que mucha parte de aquellos buenos deseos, siguen todavía en proyectos, y se trata de una infraestructura considerada imprescindible para el desarrollo de esta Comunidad. En tercer lugar se me ocurre que si fuese posible construir de nuevo sobre su antiguo solar el Hospital de Santa Cristina del Somport, (No restaurar como se dice), seguramente quedaría muy bonito justo en mitad de un centro de esquí de primer orden, y me pregunto a continuación : ¿Qué utilidad se le daría? ¿Sería la de un albergue de peregrinos?, ¿O bien un refugio de esquiadores y montañeros? ¿Acaso un hotel?, o tal vez y ya que hablamos de despropósitos, ¿un Centro para la Terce-

ra Edad?.

No quiero entrar en el comentado de las otras construcciones o restauraciones de que se habla. Me he centrado en lo de Santa Cristina, por ser el más llamativo directa y físicamente más próximo a nuestra Ruta Jacobea.

Por otra parte no queda debidamente aclarado que entienden el Sr. Bielza y su equipo, por identificación y delimitación del Camino de Santiago en Aragón.

Dejando aparte los aspectos jurídicos, ecológicos, de paisaje, sociológicos etc., por ceñimos simplemente al sendero físico, debemos afirmar que se halla perfectamente identificado y además doblemente balizado. Me explico. Hace más de seis años se halla en mi poder un libricito, editado por PRAMESA, bajo los auspicios de la D.G.A., cuyo título es Sendero de Gran Recorrido, G.R. 65.3 "Camino de Santiago". De otra parte en el año 1.993, se puso en contacto con nuestra Asociación la D.G.A, y nos encargó el cometido de recorrer el camino, para fijar las tradicionales señales amarillas, clásicas ya en todo el recorrido, tarea que realizamos con ilusión, por lo que coincidiendo con la balización del G.R. 65.3, por este motivo puede afirmarse que el tramo del Camino de Santiago en Aragón, es el mejor balizado y señalado de la Ruta Jacobea en toda su extensión. Además nuestra señalización se repasa todos los años, ya desde hace un lustro.

Otra cuestión muy diferente es la de la infraestructura de Albergues de Peregrinos en nuestra Comunidad. Desde el Somport hasta el límite de Navarra, hay una distancia de 90 km. aproximadamente. En la actualidad están operativos cuatro albergues de distintas capacidades. El primero se halla en Jaca, con cuarenta y dos kilómetros de distancia hasta el siguiente en Artieda, que dista 10 km. de Ruesta, que es el tercero. El cuarto está en Undués de Lerda a tan solo 10 km. del anterior.

Está cerrado el de Canfranc, con un inmueble casi en ruina interior, y con su equipamiento por el estilo. Por lo que se refiere al de Villanúa que se cita, no ha existido jamás como albergue de peregrinos.

A la vista de estos datos consideremos el efecto que le producirá a un extranjero que entre por Somport a España, quizá con 20 km. de marcha cuesta arriba hasta coronar el puerto, y recibir la gratificante información de que su albergue más próximo dista 30 km. hasta Jaca. Comparemos esta situación con la de Navarra que nada más entrar encontrará la Colegiata de Roncesvalles para pernoctar e iniciar al día siguiente de nuevo su camino cuesta abajo hacia Pamplona, donde en 47 km. hallará un albergue a 27 km. en Zubiri. Poco más adelante en Larrasoña, y antes de entrar en Pamplona en la Trinidad de Arre, y en la misma Pamplona. En una distancia similar al camino en Aragón

(continúa en la página 4)

LA JUNTA DIRECTIVA NO NECESARIAMENTE ASUME LAS OPINIONES VERTIDAS EN LOS ARTICULOS ENVIADOS POR SOCIOS Y COLABORADORES

(viene de la página 3)

se hallan en Navarra trece albergues. De todas formas no trato de hacer odiosas comparaciones, porque además perdemos.

Desconocemos si las actuales autoridades conocen la existencia de nuestra "callada" Asociación, pero quizá si se ponen en contacto con sus dirigentes, o éstos con las autoridades, de este conocimiento tal vez surja alguna idea que fuera beneficiosa para todos. Creo firmemente que los peregrinos deben ser los primeros beneficiados de todos los desvelos e iniciativas; en segundo lugar, quizá también se beneficiase la propia Administración reduciendo los costes de algunas obras, y acaso también fuese beneficio-

so para la propia Asociación que pudiera salir de las catacumbas.

Cabe también la posibilidad de que algunos peregrinos aragoneses que inician su camino en Roncesvalles, lo comenzasen en Somport, o incluso en Zaragoza siguiendo el camino del valle del Ebro hasta Logroño. ¿No sería todo ello beneficioso para Aragón?

En un próximo escrito, para no cansaros más, expondré algunas ideas para debatir en la Asociación, y que espero igualmente puedan ser útiles para las Autoridades si tienen a bien escucharnos.

F.A.M.

BODA

El pasado día 28 de Febrero, contrajeron matrimonio en la Iglesia de San Felipe PILI y ANDRES, hijos de nuestro asociado ANDRES CAMPOS YERA.

ENHORABUENA

AL ATARDECER DE LA VIDA

Nuestro querido Vocal de Excursiones, nos entrega el siguiente artículo con el ruego de su publicación en el Boletín. Dice él, que como no sabe escribir con la agilidad de F.A.M., ni con el arte y elegancia de A.U.B. y J.M.H.T., pues que lo copia de una Revista Salesiana. Su autor es "Mateo del Blanco". Confía que, al menos, guste a un numeroso grupo de nuestros asociados, que como él, se encuentran en ese bello atardecer.

¿Tercera edad o... tercera juventud?

Decía Carmen Sevilla en el dominical del pasado 25 de Enero: "¿Qué es eso de la tercera edad? Yo estoy viviendo la tercera juventud". El hada madrina del "cuponsito" y del dislate explicaba la cantidad de cosas que se encuentra haciendo en estos momentos de su vida "gracias a Dios".

Y es que, en este mundo de exaltación de lo juvenil y de cuerpos perfectos que nos ha tocado vivir, hay gente que piensa que las personas de más de sesenta y cinco años ya son viejas y que lo que tienen que hacer es pensar ya en la retirada o en el desguace, con perdón.

Pues no, señor, una persona que tenga hoy sesenta y cinco años e incluso setenta y cinco, no es comparable, en absoluto, con otra de igual edad hace cincuenta, veinte o, incluso tan solo diez años. Hoy, a esas edades, se está todavía en una buena situación vital y con muchas posibilidades de hacer, todavía, muchas cosas en la vida.

Y si no que se lo pregunten a John Glenn, el astronauta americano, que a sus setenta y siete años ha pedido volver al espacio y es posible que le veamos de nuevo por las alturas reviviendo antiguas hazañas espaciales.

Claro, para eso es importante que cuides tu salud, que no te abandones, que tengas cuidado con el uso indiscriminado de medicinas o estimulantes químicos, el alcohol, tabaco, somníferos, etc. Un buen control de las comidas y unos buenos paseos completarían la receta a tener en cuenta para mantenerse en forma hasta ..., "hasta que Dios quiera". No olvides el refrán, un poco arreglado, de que "la salud del viejo está en el plato y en la suela del zapato".

Si a todo lo anterior le añades una dosis de optimismo, ver la vida de forma positiva, sentido del humor para poder reírte un poco de lo que pasa a tu alrededor, incluso de lo que te pasa a ti mismo, tendrás un buen combinado para vivir feliz con lo que eres y tienes.

Y si quieres ponerle la guinda a la receta ponle un puñado de confianza en ese Dios que te quiere de forma especial por ser hijo suyo, por ser único, porque no hay nadie en el mundo igual que tú.

Así que cuídate mucho, haz cosas por ti y los demás, cosas que te gusten y pon tu vida en manos de Dios, que El, de cuidarnos, sabe un rato.

Mateo del Blanco

ETAPA SANTUARIO DE MONLER (SÁSTAGO) - GELSA

El pasado día veintidós de Febrero, retomamos el Camino Jacobeo del Ebro. Tras un desayuno en Sástago (buena idea, José Ramón. de distribuir el personal en dos establecimientos, lo que agilizó el servicio), empezamos a caminar con dirección a la ERMITA DE NUESTRA SEÑORA DE MONLER.

Está situada la ermita en un altozano desde el que se divisa un espléndido paisaje, con el majestuoso Río Ebro, y los pronunciados meandros que allí se forman.

La Ermita, muy cuidada, conserva una réplica de la Imagen de Nuestra Señora de Monler, la original por razones obvias se conserva en la Iglesia Parroquial de Sástago.

Por mediación de Juan Ferrer, se nos facilita un folleto que recoge la historia, la aparición, novena y otros datos de interés.

La fundación de la Ermita se remonta a finales del siglo XII, o comienzos del XIV. La leyenda nos habla de un ermitaño llamado JUAN LEER, que llevaba allí una vida de continua y ejemplar penitencia, en atención al cual el montecillo se le denominó MONTE DE LEER, y a la Imagen -por contracción- NUESTRA SEÑORA DE MONTLEER.

En la Ermita, con mejor intención que "oreja", entonamos (...?) el himno a la Virgen del Montler; y, la Virgen complaciente, sin duda comprendió nuestra intención y la agradeció.

Reanudamos la andadura; el recorrido es llano, y muy bonito, sobre todo mientras vamos contemplando el interesante curso del Río Ebro.

El día es soleado, sí bien hace

su aparición un fuerte viento frontal que ya no nos abandonaría en todo el recorrido. Se empeñaba en frenar nuestro ímpetu, pero con nosotros no hay quien pueda (¡qué caray!).

Sobre las once horas y treinta minutos, en un alto en el Camino, nos esperan Luis Andrés Casanova, Presidente de la Asociación de Amigos del MONASTERIO DE RUEDA, y nuestro ínclito JUAN FERRER; nos reparten sabrosas rosquillas, ricas magdalenas y un estupendo vinico; obsequio del Ayuntamiento de Sástago, a quien agradecemos el detalle.

Repuestas nuestras fuerzas reemprendimos el Camino.

Sobre las doce horas y treinta minutos, llegamos a VELILLA DE EBRO; se impone la visita a la Colonia romana VICTRIX JULIA LEPIDA.

En primer lugar y, como primicia -lleva muy poco tiempo inaugurado- visitamos el MUSEO; y más tarde, en compañía de una documentada y complaciente guía, recorreremos las valiosas ruinas de esta importantísima colonia romana. Contemplamos las bien conservadas calles, sus cuidadas aceras, (hubo quien se subió a alguna de éstas, ante el temor de una cuadruga que fuese muy lanzada. Observamos la distribución de las casas, auténticas mansiones; los establecimientos, la taberna, la panadería, etc.

Como PREMIO un pirulí, para el que recuerde las orientaciones de las dos calles principales, CARDO Y DECUMANO.

Concluida la interesante visita, y ya en el casco urbano de VELILLA, los que estas líneas os

escriben y un grupo de amigos, siguiendo la indicación de PACO AGUDO (alias «tragamillas»), nos acercamos al muro exterior de la Iglesia, lado de la Epístola, donde está una lápida de azulegería de Muel, que recuerda que allí está enterrado MIGUEL PELLICER, "EL COJO DE CALANDA", que como sabéis es el protagonista del más famoso Milagro de la Virgen del Pilar, fallecido el año 1.640.

La comida sustanciosa y bien servida, en el Pabellón Deportivo de Velilla de Ebro, por gentileza del Ayuntamiento de aquella localidad.

Después de la comida, y de la imposición de varios cachirulos, al Alcalde de Velilla de Ebro, Don Miguel Angel Sancho, y a otras personalidades, se nos explica que en esta zona se encuentran los mayores yacimientos de alabastro del Mundo, y que ahora se procede a la manufacturación de objetos de adorno, y a su comercialización.

Como nos sobran fuerzas (¡pero que flamencos somos!), todavía reemprendemos la marcha, y finalizamos la etapa hasta GELSA. Alguno quería ya acercarse hasta Zaragoza, pero a la mayoría nos pareció que era pasarse "un pelín".

En consecuencia y tras de agruparnos en los dos autobuses a las siete y media de la tarde, llegábamos sanos y salvos a Zaragoza, tras de contemplar otro vídeo de nuestro simpár cámara JOSE RAMON.

Y ya con comentarios e ilusiones estamos preparando el próximo viaje a FATIMA, del que D. m. os daremos cumplida y cabal cuenta.

Hasta pronto.

AURORA Y JOSE MARIA

(Viene de la página 1)

BALANCE DEL EJERCICIO DE 1.997

INGRESOS	Pesetas	Pesetas	%
INGRESOS ORDINARIOS		1.173.210	54.57
CUOTAS DE SOCIOS	666.727		
EXCURSIONES	219.829		
VENTA LOTERIA	135.000		
RETENCIONES SEGURO	119.200		
INTERESES CUENTAS.	32.454		
INGRESOS EXTRAORDINARIOS		902.980	42.00
SUBVENCION XUNTA GALICIA	569.680		
SUBVENCION IBERCAJA	330.000		
VENTA MOBILIARIO	2.000		
DONATIVOS	1.300		
INGRESOS POR VENTAS		73.478	3.43
CACHIRULOS	34.750		
PINS REDONDOS	18.900		
LIBROS	17.428		
LLAVEROS	2.400		
TOTALINGRESOS		2.149.668	100.00
GASTOS			
GASTOS ORDINARIOS		1.313.175	66.47
BOLETIN	443.849		
ALQUILERES	320.678		
MATERIAL OFICINA	127.595		
SEGUROS	118.154		
TELEFONOS	72.493		
CORREOS	67.223		
PINTURA DE CAMINOS	48.871		
OBSEQUIOS	32.300		
COPISTERIA	30.545		
COMPRA DE LIBROS	26.415		
GASTOS FINANCIEROS	23.272		
LIMPIEZA	1.780		
GASTOS EXTRAORDINARIOS		918.528	39.50
EQUIPAMIENTO SEDE	334.890		
III CONCURSO FOTOGRAFICO	268.625		
VI JORNADAS JACOBEAS ZARAGOZA	144.901		
III JORNADAS JACOBEAS HUESCA	100.575		
OFRENDA INCIENSO SANTIAGO	56.792		
CURSILLO TOPOGRAFIA	12.745		
IMPORTE COMPRAS		93.910	4.03
CACHIRULOS	45.000		
PINS REDONDOS	43.500		
OTRAS COMPRAS	5.410		
TOTAL GASTOS		2.326.613	100.00
RESUMEN			
SALDO EFECTIVO AL 31-12-1.996	1.226.764		
TOTALINGRESOS	+2.149.668		
TOTAL GASTOS	-2.326.613		
SALDO EN IBERCAJA AL 31-12-1997	1.050.819		

nos presentó un claro y detallado balance de los ingresos y gastos de nuestra Asociación. Al cual la Asamblea dio su conformidad por unanimidad.

Un apartado nuevo, provocado por la modificación de estatutos del año anterior, ha sido el proyecto de actividades para este año en curso, que básicamente se quiere que sigan la línea del último año, por supuesto mejorando lo presentado a la Asamblea, pero sin grandes novedades.

Cada dos años nuestro Estatutos tienen prevista la elección de la mitad de la Junta Directiva. Los seis candidatos presentados son aceptados, debido a que nuestra normas actuales, al contrario de las anteriores, permiten la existencia de 10 vocales. Se incorporan como novedades con respecto a la Junta anterior: D. Víctor Nievas Sánchez, y D^a Josefina Lázaro Beltrán, a los que damos nuestra más cordial bienvenida y siendo baja D. Arturo Clavero Quílez, al que damos las gracias por todo.

Quedando constituida la Junta Directiva de la forma siguiente:
 Presidente: D. Alejandro Uli Ballaz.
 Vocales: Agudo Mateo Francisco, Barranco del Amo José Ramón, Calejero Peiro Eduardo, García Remartinez José Luis, Hernandez de la Torre José María, Jiménez Maza Remedios, Lázaro Beltrán Josefina, Nievas Sánchez Víctor, Sahún Sancho Miguel y Viñas Navarro Pedro.

Para terminar esta cálida reunión llegó el momento en el que los socios aportan individualmente sus opiniones, ideas o quejas, que también lógicamente las puede haber y seguro que más que las manifestadas; de todo ello tomamos buena nota.

Terminado el "examen de fin de curso", el Presidente se despidió, agradeciendo una vez más la asistencia de los presentes a éste, el acto más importante del año de la Asociación.

Pedro Viñas - Secretario

PRESUPUESTO DE INGRESOS Y GASTOS PARA EL EJERCICIO DE 1.998

INGRESOS		GASTOS	
Cuotas asociados	750.000	Boletín	400.000
Ingresos Excursiones	250.000	Alquileres	320.000
Beneficios Lotería Navidad	150.000	Otros gastos ordinarios	100.000
		Pintura caminos	100.000
		Concurso fotografía	100.000
		Libros y Vídeos	50.000
		Imprevistos	80.000
TOTAL INGRESOS	1.150.000	TOTAL GASTOS	1.150.000

Francisco Agudo - Tesorero

SOBRE CANTIDADES, CALIDADES Y VARIEDADES

Me alegra que una de las "reflexiones" que últimamente expuse en el Boletín haya provocado un pequeño debate. Ese era uno de mis objetivos al redactarlas. En su "carta abierta al Presidente", publicada en el número de marzo, el asociado nº 148 (¿por qué ese pudoroso reparo a firmar con el propio nombre?) se muestra disconforme con la propuesta de incidir más en la calidad que en la cantidad de los peregrinos, entendiéndola -me parece- como un reflejo de inconveniente elitismo y alegando que la diversidad de tipos humanos que, con una u otra intención, han transitado siempre por las rutas jacobeanas es enriquecedora y en modo alguno rechazable; con lo que, en su inmediata respuesta, se muestra de acuerdo el Presidente, aunque matizando que la variedad no está reñida con la calidad.

A costa de parecer impertinente, no me sus-traigo a la tentación de añadir algo más, de mi cosecha, sobre la base de mi asentimiento casi completo a los argumentos de uno y a las matizaciones del otro.

Por supuesto que en el Camino de Santiago cabemos todos. He reiterado que nadie puede apropiárselo, ni pretender su exclusiva, ni erigirse en guardián de la pureza del "verdadero espíritu de peregrinación", ni descalificar ninguna especie de motivación para caminar a Compostela. Cualquiera de esas actitudes sería ya, de por sí, contraria a aquel espíritu. Lo que yo me cuestionaba -y me cuestiono- es el sentido de la función de las Asociaciones de Amigos del Camino en la promoción de éste.

Porque es evidente que, en la actualidad, el Camino se promociona solo. Y lo promocionan abiertamente las instituciones públicas, buscando su rentabilidad, política o económica, que es sin duda legítima pero ajena a los fines de las Asociaciones. Ya no es preciso captar gentes interesadas en recorrerle, en acometer está pequeña aventura, turística o deportiva, de ir andando hasta la "mágica" Ciudad gallega. Entre los muchos que lo hacen hay de todo, y eso es positivo, claro que sí, incluso modernos herederos de los antiguos pícaros, o aficionados a las prácticas esotéricas. La picaresca y el esoterismo caben tam-

bién, pero ¿somos nosotros los que debemos fomentarlos?

Seguramente nosotros -las Asociaciones- debemos prestar más atención a otros aspectos, del fenómeno jacobeano, aspectos más cualitativos, sin merma de la variedad aunque tal vez a riesgo de la cantidad indiscriminada. ¿O tenemos que conformarnos, en cuanto Asociación, con ser un club de senderistas más, una entidad meramente organizadora de excursiones? Si no incidimos en otros aspectos, la Asociación no tendrá razón de ser.

Y conste que no estoy pensando en el aspecto religioso, que ese atañe más bien al fuero interno de cada uno: a nadie se le pide profesión de fe para asociarse, a nadie se le imponen prácticas piadosas y a nadie se discrimina por este tipo de razones. Lo cual, por otra parte, no implica que la Asociación haya de desconocer el concepto primordial, básico y profundo de la peregrinación a Santiago, frente al que todos los demás aspectos son accesorios.

Me refiero, más bien, a una en cierta medida necesaria identificación con lo que el Camino de Santiago ha significado a lo largo de la Historia; a sentirnos parte de ese extraordinario movimiento humano multiseccular, de esa comunidad de personas que, sin fronteras de tiempos ni de tierras, se hermanan en el objetivo común de alcanzar Compostela; a notar que pisamos las huellas de muchas almas que caminaron en la misma dirección; a comprender desde dentro la enorme trascendencia cultural y social del legado que se nos transmite, a participar del sentido fundamentalmente unitario de la rica variedad de sus manifestaciones artísticas e intelectuales... Y, sobre todo, a superar nuestra limitada visión -localista, provinciana, nacional- en el amplio horizonte de amistosa universalidad que nos propone la Ruta Jacobea.

Alguna señal de identidad más interior, aparte de "cachirulos" y "pines", ha de distinguirnos.

*José M^a Hernandez de la Torre
Zaragoza, marzo de 1.998*

EXCURSIONES CAMINO JACOBEO DEL EBRO

El caminar por las orillas de nuestro querido río EBRO, va tocando a su fin. Tan sólo dos Etapas nos quedan por recorrer de éste antiguo y, actualmente recuperado, viejo Camino Jacobeo.

Para el próximo día 26, domingo, se ha preparado la Etapa "FUENTES DE EBRO-EL BURGO-LA CARTUJA", (unos 20 km., con autocar de apoyo en El Burgo de Ebro). Después, ya sólo nos quedará la simbólica Etapa de "La Cartuja-Zaragoza", la cual nos dejará junto a los pies de nuestro querido PILAR; será el día 17 de mayo, con lo que habremos completado, en su totalidad, el Camino entre San Carlos de la Rápita y Logroño.

El precio de la excursión será el mismo de la anterior: 2.700 Ptas., asociados y 3.000 Ptas., simpatizantes (comida y seguro incluidos), la comida, ante las dificultades que hemos encontrado en La Cartuja, lo más probable es que la volvamos a repetir en Fuentes, de donde tan satisfechos nos quedamos.

La salida será a las 8'00 horas de San Antonio y a las 8,10 horas de Plaza Paraíso.

Las inscripciones, en nuestra Sede, en los días y horarios acostumbrados, (martes y viernes de 7 a 9 de la tarde; para conocimiento de los nuevos y muy numerosos asociados).

Vocalía de Excursiones

EXPOSICION FOTOGRAFICA

Durante los días 7 al 22 de marzo, estuvo expuesta en la Ciudad del Compromiso, nuestra exposición fotográfica, con gran asistencia de visitantes, unos 2.500, según información municipal, lo que representa, casi un 25% de su población. Nuestro agradecimiento a los Caspolinos y a sus municipios, que nos dispensaron tan grata acogida.

Vocalía de Cultura

JORNADAS JACOBEOAS EN HUESCA

Con gran asistencia de público, se han celebrado en Huesca, durante los días 30 de marzo, 1 y 6 de abril, las IV Jornadas Jacobeoas, en el Centro Cultural de Ibercaja, con el siguiente programa:

Día 30 de marzo: "Fascinante Camino de Santiago" por D. Manuel Muñoz Cabeza.

Día 1 de abril: "El tramo aragonés del Camino de Santiago en la Edad Media, reflexiones y acotaciones históricas", por D. José Angel Sesma Muñoz.

Día 6 de abril: "El Camino Jacobeo del Ebro" por D. Juan Ferrer Figueras.

Vocalía de Cultura

Durante la precampaña, llegó a nuestras manos este panfleto electoral, al que no quisimos dar publicidad para no desestabilizar a los otros candidatos.

Ahora, una vez que habéis elegido libremente y sin coacciones a vuestros representantes, es el momento de descubrir al autor y de publicar sus promesas, para lo que hemos contado con la colaboración del DECYF (Declaro Callarme Y Filtrar).

EL CRONISTA

Yo soy VUESTRO CANDIDATO
AL QUE DEBÉIS DE VOTAR,
OS DEMOSTRARÉ AL MOMENTO
QUE NO OS VOY A FALLAR.

LEVANTARÉ ALBERQUES NUEVOS
EN VILLANÚA Y CANFRANC,
OTRO MÁS EN SANTA CILIA
PARA PODER DESCANSAR.
Y SI ME AYUDA LANZUELA

ALZARÉ SANTA CRISTINA,
CON CIEN CAMAS POR LO MENOS
BINGO, GIMNASIO Y PISCINA.
APLANARÉ BIEN LAS SENDAS
AL CLÁSICO PEREGRINO,
Y PONDRÉ UN TODO-TERRENO
AL NUEVO CORRE-CAMINO.

DE LA COMARCA DE CASPE
DEFENDERÉ EL OLIVAR,

DE FABARA EL MAUSOLEO
DE MEQUINENZA SU MAR.

DE UTEBO SU HERMOSA TORRE
FRENAR EL EBRO EN PRADILLA
¡VOTADME AMIGOS CONSOCIOS
Y VERÉIS QUÉ MARAVILLA!

COMPRARÉ UNA SEDE NUEVA
CON ASCENSOR DE BAJADA,
Y HASTA LE PONDRÉ SERVICIOS
PARA QUE ECHÉIS LA...

SI ME SACÁIS ELEGIDO
MIS PROMESAS CUMPLIRÉ,
Y SI ALGO SE ME OLVIDA...
¡TAMBIÉN LE PASA AL PEPEL.

VICTOR